

INSTITUTO DE INVESTIGACIONES FILOLOGICAS
TERCER INFORME DE LABORES
5 DE FEBRERO DE 2022 - 5 DE FEBRERO DE 2023

Dr. David García Pérez

Buenos días a todos los presentes que han tenido la amabilidad de congregarse hoy, 18 de abril de 2023, para atestiguar la rendición de labores que corresponde al periodo febrero de 2022 a febrero de 2023, que me corresponde rendir como Director del Instituto de Investigaciones Filológicas. Leo este informe en nombre de todos los integrantes de esta comunidad universitaria, pues son ellos quienes hacen posible la labor filológica, única en su género en el país. Dra. Guadalupe Valencia García, Coordinadora de Humanidades, gracias por su grata presencia para dar testimonio de este informe; distinguidos integrantes de la Junta de Gobierno, Directores de Facultades, Institutos y Centros, esta dependencia se honra con su amable asistencia. Estimados exdirectores y exsecretarios académicos, Investigadores eméritos de nuestro Instituto sean todos bienvenidos y muchas gracias por su compañía y consejo.

En un informe dirigido a los integrantes de la Junta de Gobierno de esta Universidad, fechado el 19 de noviembre de 1979, Rubén Bonifaz Nuño, escribió: "A mi modo de entender, y de acuerdo con el he desarrollado mi trabajo en la dirección del Instituto de Investigaciones Filológicas, para cuyo desempeño fui designado por esa H. Junta de Gobierno en noviembre de 1973, las finalidades primordiales que en la Universidad ha de perseguir un instituto de investigación, son dos: la investigación, con la consiguiente publicación de sus resultados, y la formación de personal académico capacitado, formación que se manifiesta en la obtención de los títulos y grados que la comprueban." Desde su fundación hasta nuestros días los propósitos de este Instituto ideado por Bonifaz Nuño no ha cejado en la consecución de los tres fines centrales de la UNAM: investigación, docencia, difusión. A cincuenta años de la fundación del Instituto de Investigaciones

Filológicas y a cien años del natalicio de su precursor, las tareas se han cumplido cabalmente.

En tiempos como los que corren en la actualidad, llevar a cabo de manera sistemática y profunda, con empeño indubitable, las labores que marca como esenciales nuestra Universidad debe acompañarse con un pensamiento crítico y ponderado para tratar de encauzar las discusiones de manera que resulte lo mejor para la Universidad como un proyecto insoslayable en el quehacer académico, inherente a la construcción y desarrollo de la nación y crisol de las más opuestas formas de pensar la sociedad. En este sentido, nuestro Instituto ha hecho aportaciones señeras desde la misma figura de Bonifaz Nuño, quien marcó las directrices de esta entidad hasta llegar a nuestros días, como testimonia en parte el presente informe. Nuestro Instituto y la Universidad en su conjunto es un proyecto que busca aportar las mejores ideas, las razones más dialécticas y detalladas, los resultados que aportan a la solución precisa de problemas. Como si fuese una escuela abierta, la Universidad es maestra tanto en aquellos momentos en los que su labor es apreciada y valorada por sus aportaciones, como en aquellos momentos en los que, generalmente por supina ignorancia, se le ataca y se le exige como si no fuese parte de la misma sociedad. Todo lo contrario: incluso en las contrariedades y en las contradicciones, la UNAM es maestra porque enseña a la sociedad el modo en el que se procesa tal tipo de situaciones y con ello su propia vida institucional se torna paradigma de la resolución de conflictos.

En la actualidad Filológicas cuenta con 146 investigadores, 47 técnicos académicos, esto es, 193 académicos conforman los Centros, Seminarios y áreas estratégicas de apoyo. En cuanto a las áreas específicas de investigación, el centro de Estudios Literarios, con 29 investigadores y cinco técnicos académicos, ha sido guiado desde febrero de 2022 por el Mtro. Carlos Rubio Pacho; el Centro de Estudios Clásicos fue dirigido por la Dra. María Teresa Galaz Juárez, a quien agradezco su dedicación y empeño en dicha tarea. El CEC está formado por 28 investigadores y dos técnicos académicos (a partir de abril de 2022, debe considerarse la renuncia voluntaria de la Dra. María Isabel Jiménez); la Dra. Alejandra Viguera Ávila ha coordinado con gran

acierto y afán al Centro de Lingüística Hispánica "Juan M. Lope Blanch", constituido por 20 investigadores y cuatro técnicos académicos: el Centro de Estudios Mayas, con

18 investigadores y cuatro técnicos académicos es coordinado por el Dr. Roberto Romero Sandoval: la Dra. Cristina Múgica Rodríguez dirige el Centro de Poética, conformado por 16 investigadores y un técnico académico: la doctora Lilian Guerrero Valenzuela ha conducido con gran acierto al el Seminario de Lenguas Indígenas, que actualmente está constituido por 11 investigadores y dos técnicos académicos: el Seminario de Hermenéutica dirigido por el Dr. Juan Nadal Palazón, que cuenta con 11 investigadores y una 1 técnica académica: y el Seminario de Ecdótica con la muy paciente conducción de la Dra. Belem Clark de Lara, actualmente constituido por 7 investigadoras y 1 técnica académica.

Sean bienvenidos al claustro del Instituto de Investigaciones Filológicas los doctores Ana Clara Castro Santana y Alejandro Flores Jiménez, adscritos al Centro de Poética: Josaphat Enrique Guillen Escamilla, al Centro de Lingüística Hispánica "Juan M. Lope Blanch" y Raúl Antonio Buendía Chavarría, en el Seminario de Hermenéutica: de igual modo, los Técnicos Académicos, Elizabeth Olgún Martínez del Departamento de Publicaciones y el Ing. Juan José Arturo Hernández Aparicio, en el Departamento de Cómputo.

La labor llevada a cabo de manera constante rinde sus frutos que se verifican a través de la promoción de los académicos. Es por ello que cabe felicitar a los académicos que solicitaron su concurso de promoción y lograron subir un escalón más en su carrera como trabajadores universitarios: Dres. Magda Raquel Barragán Aroche, Olivia Moreno Gamboa, Erika Mendoza Vázquez, Ana Castaño Navarro, Lynneth Lowe Negrón, Yanna Celina Hadatty Mora y Ana Laura Zavala Díaz. De los Técnicos Académicos. Marysol Alhim Rodríguez Maldonado y Martín Alejandro Solís Hernández. Mención especial merecen los doctores Lilian Álvarez Arellano y Gerardo Ramírez Vidal, quienes alcanzaron la titularidad "C" como investigadores definitivos. Muchas felicidades a todos estos colegas y que su fértil trabajo siga fructificando en bien del pueblo de México.

Nuestro Instituto se caracteriza por aportar al desarrollo de las humanidades lo mejor de la investigación en el ámbito de los estudios de la cultura maya, de la

lingüística, de la filología de las lenguas clásicas, de la hermenéutica y de la literatura. Esta cualidad de nuestra comunidad es patente en los seis investigadores eméritos que actualmente siguen activos: doctores Mercedes de la Garza, Concepción Company, German Viveros Maldonado, Julio Pimentel Álvarez, Mauricio Beuchot Puente y Esther Cohen.

Este año del cual se informa, nuestros investigadores han dado honor al Instituto de Investigaciones por la cantidad y el atributo de cada uno de los premios, reconocimientos y distinciones recibidos: la Dra. Magda Raquel Barragán Aroche recibió mención en el Premio Lia Schwartz Asociación Internacional de Hispanistas; (España); la Dra. Beatriz Arias Álvarez fue distinguida por el Ministerio de Ciencias e Innovación del gobierno español en el rubro de Científicas e Innovadoras; la Dra. Ana Margarita Valdovinos Alba fue reconocida en el Programa de Directeurs d'Etudes Associees, Fondation Maison des Sciences de l'Homme (Francia); el Dr. José Ricardo Chaves Pacheco fue distinguido en el 30 Aniversario CCE Letras: 30 años, 30 escritores. Reconocimiento a las 30 mejores publicaciones costarricenses de los últimos 30 años, Centro Cultural de España en Costa Rica.

Por otra parte, la Dra. Laura Cristina Villalobos Pedroza fue acreedora del Premio Wigberto Jiménez 2022, por la mejor tesis de doctorado, Instituto Nacional de Antropología e Historia; y la Dra. Ana Margarita Valdovinos Alba recibió el Premio Fray Bernardino de Sahagún del Instituto Nacional de Antropología e Historia

El Dr. Héctor Manuel Perea Enríquez, como prologuista, recibió el Premio CANIEM al Arte Editorial 2022, en el área de Narrativa y ensayo de la Cámara Nacional de la Industria Editorial Mexicana

La Dra. Martha Iliá Nájera Coronado fue merecedora de la Distinción Sor Juana Inés de la Cruz 2022, que año con año otorga nuestra Universidad. Y la Dra. Wendy Jaqueline Phillips Rodríguez fue distinguida por la Embajada de la India: Woman of Substance. International Women's Day Celebration

Es de reconocer los doctorados *Honoris Causa* que revisten de pleno orgullo a nuestro Instituto: la Dra. Karen Ilse Dakin Anderson recibió el doctorado *Honoris Causa* por el Colegio de Morelos; de igual manera, el Dr. Mauricio Hardie Beuchot

Puente fue investido *Doctor Honoris Causa* por Universidad Popular Autónoma del Estado de Puebla.

El Dr. Sergio López Mena fue distinguido con la Presea "Dr. Mariano Azuela", otorgada por el H. Ayuntamiento de Lagos de Moreno, Jalisco.

Marco Antonio Francisco Campos Álvarez Tostado fue merecedor de la Medalla Bellas Artes en Literatura 2022, otorgada por el Gobierno federal a través de la Secretaria de Cultura.

Asimismo, recibieron la Distinción Al Mérito Universitario los Dres. Martha Patricia Irigoyen Troconis y Domingo Alberto Vital Díaz.

Es de reconocer el trabajo del Mtro. Eliff Lara Astorga, técnico académico adscrito al Departamento de Publicaciones, quien obtuvo la Beca Erasmus + Higher Education Mobility Agreement para impartir un curso de literatura azteca en la Jagellonian University de Cracovia.

El interés puesto por esta administración en el reconocimiento a la labor de los académicos a través de la promoción de categoría y nivel ha rendido frutos y es un estímulo, sin duda, para el desarrollo de los proyectos, cursos y difusión de nuestras actividades. Actualmente, el ingreso de cuatro investigadores y dos técnicos académicos a la planta del Instituto movió el porcentaje que se había tenido en los dos años anteriores. Así, 45 académicos se encuentran con la categoría de Investigador Asociado C, lo que representa el 23%, frente al 25% del año pasado. Pero en la categoría de Investigador titular C se pasó de 14% a 15%, al contar ahora con 28 colegas en ese nivel. Y, como hemos venido informando, ahora se aprecia un mayor crecimiento en el número de académicos que participa del PRIDE en lo que corresponde al nivel C, pues el 51%, 94 investigadores y técnicos académicos, se hallan en este rubro; el nivel D permaneció igual en porcentaje en relación con el año pasado: 41% con 22 académicos; y en el nivel B se hallan 49 académicos, es decir, el 27%. La evaluación en el PRIDE se encuentra en un mejor balance respecto de los dos años anteriores.

El avance en el reconocimiento otorgado por el Sistema Nacional de Investigadores es sobresaliente: 108 académicos pertenecen a este Sistema, 9 son nivel III, 29 nivel II, 49 nivel I, 14 son candidatos y 7 son eméritos: los doctores

Mercedes de la Garza y Camino, Julio Pimentel Álvarez, German Viveros Maldonado, Mauricio Beuchot Puente, Karen Dakin Anderson, Concepción Company Company y Mario Ruz Sosa. Cuatro investigadores pertenecen al Sistema Nacional de Creadores: Fabio Morabito Barocas, Héctor Manuel Perea Enríquez y Mercedes de la Garza. Es de reconocer que varios colegas lograron avanzar en el rango del SNI: Dr. Javier Espino Martín, Eliberta Esther Martínez Luna, Dra. Olivia Moreno Gamboa, Dr. Héctor Fernando Vizcarra Gómez, Dra. Gabriela Eugenia Rodríguez Ceja, Dra. Laura Cristina Villalobos Pedroza, Dra. Ana Castaño Navarro, Dra. Shekoufeh Mohammadi Shirmahaleh, Dr. Domingo Alberto Vital Díaz.

La presencia del Instituto de Investigaciones Filológicas tiene una amplia y destacada presencia en distintos ámbitos de nuestra Universidad, ya sea por los empeños académico-administrativos que le son inherentes por la dinámica y la organización institucional, ya sea porque se trata de reconocimiento al alto compromiso universitario. Estos son algunos de los destacados espacios en los que algunos colegas participan dirigiendo algún proyecto académico o representando a nuestra entidad: el doctor Francisco Arellanes Arellanes es coordinador del Programa de Maestría y Doctorado en Estudios Mesoamericanos, quien ha desempeñado una gran labor desde que se comprometió a dirigir este importante posgrado, único en su género; la doctora María Leonor Orozco Vaca es responsable de docencia MADEMS-Español C.U. y la maestra Paula López colabora como responsable académica de MADEMS Letras Clásicas; para ellas una felicitación por no cejar en que estas dos áreas del conocimiento, en las que nuestro Instituto participa desde su origen, figuraran nuevamente en la convocatoria de nuevo ingreso. La doctora Carolyn O'Meara es representante en el Comité Académico del Posgrado en Lingüística; esta misma función desempeña la doctora Lynne Lowe en el Posgrado en Estudios Mesoamericanos y la doctora Idanely Mora en MADEMS; la doctora Shekoufeh Mohammadi es representante del Instituto en el Comité Académico Asesor del Programa Universitario de Estudios sobre Asia y África; la doctora Aurelia Vargas Valencia continúa dirigiendo la colección *Bibliotheca Scriptorum Graecorum et Romanorum Mexicana*, adscrita a la Coordinación de Humanidades y el doctor Domingo Alberto Vital Díaz es director del Centro de Enseñanza para Extranjeros, y el

Dr. Juan Manuel Mateo Calderón es representa al Instituto en el Comité Académico del Posgrado en Letras.

La historia de nuestro país se ha construido en gran parte con el acompañamiento de la Universidad desde su fundación hasta nuestros días. Cada una de sus áreas de especialidad contribuye con la generación de estudios, investigaciones y programas culturales que son aportaciones a la solidez de la cultura mexicana. El Instituto de Investigaciones Filológicas, a través de cada uno de sus Centros y Seminarios, aporta con sus diversas especialidades encauzadas por el análisis de la palabra, a fortalecer la identidad cultural de nuestro pueblo, a la vez que aporta conocimiento a la par de las mejores universidades de otras latitudes. Hemos dicho en otras ocasiones y cada año esto se comprueba: el lugar que ocupa la UNAM en el concierto universitario nacional e internacional se debe con mucho al cultivo del área de las humanidades. Si bien nuestra Universidad se encuentra actualmente en el lugar 106, las artes y las humanidades desde hace ya varios años internacionalmente se encuentra entre los primeros veinte puestos. ¿Qué aporta Filológicas a ello? Señalaremos sólo dos cualidades a manera de ejemplo: la naturaleza de los Centros y Seminarios de este Instituto es original en razón de sus objetos de estudio, de sus resultados y propuestas. Centros como el de Clásicos y Mayas se sumergen en las raíces de culturas milenarias y sus investigaciones son señeras internacionalmente. La memoria literaria de nuestra nación, así como su análisis, su teoría y crítica tienen su espacio en el Centro de Estudios Literarios, de Poética y de los seminarios de Ecdótica y de Hermenéutica. La evolución del lenguaje desde su raíz, los cambios estructurales y semánticos, así como de sus códigos de la lengua española y de diversas lenguas originarias yutoaztecas, otomangues, seri, entre otras, es la razón de ser de los Centros de Lingüística Hispánica "Juan M. Lope Blanch" y del Seminario de Lenguas Indígenas. Más aún: como realizaciones específicas de la filología cada uno de estos espacios entre si y más allá del Instituto han tejido redes de conocimiento en las que las disciplinas se tornan horizontales y el diálogo entre ellas fructifica, sobre todo en relación con la inusitada rapidez con la que se generan los cambios sociales —tecnológicos, políticos, económicos.

La vitalidad del Instituto tiene como motor los proyectos de investigación de cada uno de los académicos de esta comunidad. Hasta el año pasado, en esta entidad se tenían registrados 281 proyectos individuales y 166 colectivos, esto es, 447 planes de investigación en curso. De este total, 229 son disciplinarios, 171 interdisciplinarios y 47 multidisciplinarios. De tales proyectos, 50 cuentan con el apoyo de la DGAPA a través del PAPIIT, tres más que el año anterior, 8 gozan del apoyo PAPIIME, 50% más que el año pasado, y 10 reciben financiamiento externo. El avance ha sido constante en este rubro, aspecto que va de la mano con la renovación de la planta académica. A manera de ejemplo de la relevancia y pertinencia de los proyectos que se desarrollan el Instituto de Investigaciones Filológicas, hay que mencionar algunos de ellos para poder hacerse una idea: 1) Evidencialidad y epistemicidad en el español. Lenguaje espontáneo, Ricardo León Maldonado y Marcela Flores; 2) Sintaxis Histórica de la Lengua Española. Parte IV: Estructura Argumental, Estructura Informativa y Tradiciones Textuales, Concepción Company; 3) Investigación, edición y difusión de la obra de Victoriano Salado Álvarez, Alberto Vital; 4) Las ciudades invisibles. La literatura como refugio en contextos de violencia, Rafael Mondragón y Shekoufeh Mohammadi; 5) Aspectos de la estructura oracional en yaqui y otras lenguas; estudio descriptivo, comparativo y tipológico, Lilian Guerrero Valenzuela; 6) Diversidad y uniformidad semántica en lenguas subrepresentadas de México: definitud, indexicalidad y cuantificación, Rodrigo Romero; 7) Entre historia y mitología. Espacio y tiempo en la narrativa maya José Alejos; 8) Historia de la historiografía de los pueblos mayas, Carmen León; 9) Historia de las filosofías de la Antigüedad, Víctor Hugo Méndez Aguirre; 10) Literatura y Derecho: Una propuesta interdisciplinaria para los Estudios Clásicos y Jurídicos, Martha Montemayor; 11) Estudio de la obra de Rubén Bonifaz Nuño: ensayos literarios y de iconografía, Lilian Álvarez; 12) La novela corta: una biblioteca virtual. Novedades 2022-2024, Novelas en la Frontera y Novelas en Transito; 13) Edición crítica de la narrativa breve de José María Roa Bárcena, Pamela Vicenteño; 14) Luis G. Urbina, Psiquis enferma. Edición crítica, Raquel Mosqueda; 15) Esoterismo en el México moderno (1850-1950): sujetos, corrientes y campo cultural, José Ricardo Chaves; 16) Poesía y discurso místico de México en el siglo XX, Margarita León. Cabe destacar la labor de investigación, docencia, apoyo a

proyectos, como la edición de algunas revistas, de los Técnicos académicos Elsa Rodríguez Brondo, Laura Cristina Villalobos Pedroza, Carolina Olivares Chávez, Eliff Lara Astorga, especialmente quiero reconocer a Elvia Carreño Velázquez, por su disposición y buen criterio para apoyar y sacar adelante requerimientos institucionales que trascienden a nuestra entidad.

La investigación se fortalece con los convenios de colaboración con diversas entidades nacionales y extranjeras, y con dependencias que requieren la contribución de los especialistas de este Instituto. Así, además de los convenios vigentes que se han generado a lo largo de estos años, en este año se gestionaron 4 instrumentos jurídicos y se formalizaron 3: Secretaria de Administración del Gobierno del Estado de Oaxaca / Jiboa, Secretaria de Cultura / Dirección General de la Fonoteca Nacional y con la Secretaria de Relaciones Exteriores. En este sentido, la gestión y formalización de los Convenios y Bases de Colaboración apoyan el incremento de los proyectos interinstitucionales y la movilidad académica que poco a poco se ha vitalizado, conforme se restablecen las actividades presenciales.

La docencia es una labor insoslayable del personal académico de este Instituto, y lo es porque más allá de la disposición institucional de que los investigadores deben impartir clases, estos llevan a cabo tal actividad por vocación, por la vinculación con los estudiantes, con cuya dialogo es posible la construcción del conocimiento, y por la voluntad de formar de manera óptima a los profesionales que habrán de seguir el camino de los estudios filológicos en sentido amplio y lo que de ellos se derive como realización laboral. Así, la presencia de Filológicas en distintos ámbitos de nuestra Universidad y fuera de ella es una carta de presentación solvente y dinámica, tal como se puede apreciar en las 114 actividades docentes enmarcadas en la difusión del conocimiento la actualización y el desarrollo constante en cada una de las áreas de especialidad en las que se aprecia la vena filológica. En este rubro, la actividad del Centro de Estudios Literarios y del Centro de Estudios Mayas ha sido relevante por las diversas y enriquecedoras propuestas tales como "100 años de estridentismo sesión del VIII Seminario de Vanguardia" (Dra. Yanna Hadatty Mora), "Poéticas y políticas literarias: el ensayo escrito por mujeres" (Dr. José Manuel Mateo Calderón), "La sacralidad del agua y de la cueva entre los mayas" (Dra. Mercedes de la Garza),

"Conocimientos aurales prehispánicos Mayas y su relación con la manufactura de idiófonos" (Dra. Francisca Zalaquett Rock). El mayor porcentaje de estas actividades académicas se desarrollaron como parte de los trabajos sustantivos al interior de Filológicas, y otros tantos se realizaron en diversas entidades académicas, políticas y de difusión de la cultura nacionales: Benemérita Universidad Autónoma de Puebla, Universidad Autónoma de Tlaxcala, Universidad Autónoma Metropolitana, Universidad Autónoma de la Ciudad de México, Universidad Iberoamericana, Escuela Nacional de Antropología e Historia, Colegio de San Luis Potosí Academia Mexicana de la Historia, Catedra de Patrimonio Histórico-Cultural de México "Rafael Tovar y de Teresa", Archivo Histórico de Lagos de Moreno, Jalisco, "Mtro. Mario Gómez Mata", Agrupación para las Bellas Artes de Ciudad Obregón (Estado de Sonora) Secretaria de Desarrollo Institucional, Alcaldía de Santa María Zacatepec (Estado de Oaxaca). Y extranjeras: Universidad de Barcelona, Universidad de Extremadura, Universidad de La Coruña, Fundación Europea de Yuste, Eberhard Karls Universitat Tübingen (Alemania), Universidad Hebrea de Jerusalem, Fundación Rigoberta Menchu Tum (Guatemala), University of Montana.

En lo que se refiere a la impartición de asignaturas en los niveles de preparatoria, licenciatura, maestría y doctorado, los académicos del Instituto desarrollaron 259 cursos. Si bien es cierto que los investigadores son un componente esencial en las actividades docentes de la Facultad de Filosofía y Letras en los distintos colegios, vale la pena subrayar la presencia de aquellos en la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, en la Escuela Nacional de Estudios Superiores (Campus Morelia), en la Facultad de Derecho, en la Facultad de Música, en la Facultad de Estudios Superiores Acatlán, en la Facultad de Psicología y en el Centro de Enseñanza para Extranjeros; también nuestros investigadores impartieron cursos en instituciones nacionales: Colegio de Michoacán, Universidad Panamericana, Barra Nacional de Abogados, Escuela Nacional de Antropología e Historia y Universidad de Querétaro; extranjeras: Universidad de Jaén (España), Universidad Nacional de San Martín (Argentina), Instituto Nacional de las lenguas y civilizaciones orientales (Francia), Universidad de Caldas (Colombia) y en el Dartmouth College Hanover (Estados Unidos).

Como entidad participante, Filológicas colabora activamente en los Programas del Posgrado de Letras, de Lingüística, de Estudios Mesoamericanos, de la Maestría en Docencia para la Educación Media Superior, áreas de Español y de Letras Clásicas. También tiene presencia en el Posgrado en Filosofía, en el Posgrado de Ciencias Políticas y Sociales y en Posgrado de Estudios Latinoamericanos.

Si bien está por definirse la demanda en el nuevo ingreso de la MADEMS español, letras clásicas e historia, sin duda ha sido un gran paso que se haya publicado la convocatoria para estas áreas del conocimiento que habían estado en suspenso, por lo menos desde 2020. Un reconocimiento a las investigadoras de los Centros de Lingüística Hispánica —Leonor Orozco Vaca e Idanely Mora—, de Estudios Literarios —Lilian Álvarez— y del Centro de Estudios Clásicos —Paula López Cruz— por estar atentas a los distintos pasos que tuvieron que darse para este logro, pues era un sinsentido por donde se quisiera ver que áreas como español y matemáticas hubiesen estado fuera de las respectivas convocatorias de ingreso a MADEMS. Y, por supuesto, también hay que reconocer la labor de Adriana Maldonado para que esta Maestría siga teniendo el impulso necesario.

En este año, los investigadores reportan 99 asesorías individuales en los distintos niveles universitarios, incluido los becarios posdoctorales, dentro y fuera de la UNAM. De igual manera, se reportan 22 asesorías de carácter institucional, con la participación en planes y programas de estudio evaluación de proyectos, comités de selección de ingreso a distintos posgrados, materiales de docencia, entre otras actividades.

La investigación, razón de ser del Instituto de Investigaciones Filológicas, se realiza también a través de la dirección de tesis, de asesorías, de la conformación de los sínodos para los exámenes de licenciatura y de grado, de la evaluación de proyectos de los alumnos, entre otras actividades que, si bien se perciben y se consideran en el rubro de docencia, constituyen una vía imprescindible por medio de la cual se nutre recíprocamente la construcción del conocimiento, pues es en esta actividad en la que los enfoques de la investigación y de la docencia hacen evidente los lazos inherentes para la formación de profesionistas especializados en las diferentes líneas de estudio de la filología, la literatura, la lingüística y otras disciplinas acordes

con la naturaleza de esta entidad académica. Si bien las tesis dirigidas son producto de cada uno de los alumnos, el acompañamiento que hacen los asesores implica también una labor de investigación. Una tesis, en estricto sentido, es resultado también de la labor de la guía metodológica y de la propia investigación de los tutores. Si se mira este proceso de este modo, entonces se puede ponderar la inversión de tiempo y de materia intelectual en los distintos pasos que se siguen para poder concluir los trabajos de tesis. En este sentido, el total de tesis atendidas en los diferentes grados fue de 918, 15 de estas de carácter internacional: 387 de doctorado, 259 de maestría y 272 de licenciatura. Asimismo, se reportan 280 grados obtenidos.

El Instituto de Investigaciones Filológicas es entidad participante en los Posgrados de Letras, Lingüística, Estudios Mesoamericanos y en la Maestría para Educación Media Superior, áreas de Español y de Letras Clásicas. En este sentido hay que recalcar el desarrollo que han tenido cada uno de ellos para poder ser reconocidos por el CONACyT. De manera señalada, el Dr. Francisco Arellanes ha hecho un destacado papel al frente del Posgrado en Estudios Mesoamericanos y gracias a este programa ha apoyado a nuestro Instituto con equipo de cómputo para beneficio de alumnos e investigadores.

El Departamento de Educación Continua de nuestro Instituto desarrolla y promueve las actividades de extensión académica inherentes a los estudios filológicos en su amplio sentido. Sin detenerse a lo largo del año, este Departamento a cargo de Cecilia López Coreño, organiza y administra las propuestas de cursos, diplomados, conferencias, talleres y otros formatos de educación dirigida al público interesado en los temas que versan principalmente sobre el lenguaje y su construcción de universos culturales, epistemológicos y difusión del conocimiento. Durante el año del cual se informa, las actividades de Educación Continua se enfocaron a alcanzar que su programa educativo fuera presencial, logro que se alcanzó hacia el cuarto trimestre con el curso "Narradoras graficas latinoamericanas del siglo XXI". Gracias a la riqueza del contenido y de las variadas propuestas de actividades, el programa de Educación Continua atendió en promedio 468 alumnos entre nacionales y extranjeros, en 15 actividades desarrolladas por 100 académicos, con un total de 579 horas efectivas frente a grupo. Entre los diplomados vale la pena mencionar "Conversar con niños y

jóvenes. Diplomado en formación y acompañamiento en torno a la lectura", "Un asomo a la lingüística" y "Los mayas. Persistencia y trascendencia". De los cursos, los que tuvieron mayor número de inscritos fueron "Narradoras gráficas latinoamericanas, siglo XXI", "Relaciones y tensiones entre la palabra y la imagen en la literatura moderna" y "Las voces y las distancias. Un recorrido por la poesía española contemporánea".

Una de las actividades que es muestra de la relevancia del Instituto de Investigaciones Filológicas en la función de las Humanidades es la Cátedra Rubén Bonifaz Nuño, cuyos trabajos iniciaron formalmente el 20 de abril de 2021, y desde entonces hasta el día de hoy sus actividades han honrado y difundido la memoria y el trabajo intelectual del fundador de este Instituto, quien cumpliría 100 años de existencia en este 2023, cincuentenario a su vez de su obra fundadora que hoy nos reúne. Cabe destacar las tres actividades realizadas durante el periodo que compone este informe:

- "Conversaciones sobre la poesía de Rubén Bonifaz Nuño" fue el título de una serie de exposiciones en las que reconocidos poetas, intelectuales y estudiosos de México y España fueron convocados por el escritor Marco Antonio Campos, con el fin de apreciar, disfrutar, estudiar y proyectar la vena poética de Bonifaz Nuño. A lo largo del mes de mayo de 2022, Luis García Montero, Juan Villoro, Evodio Escalante, Carmen Alemany, Eloy Urroz y Ángel Esteban, entre otros, expusieron sendas apreciaciones sobre la poesía, el proceso creativo y exposición de interesantes anécdotas que permitieron a los asistentes reconocer y reconocerse en la poética bonifaziana. Y hablando de anécdotas, una coordinadora de este Instituto comentó: "yo conocía al Bonifaz Nuño universitario, institucional, fundador de esta dependencia. He descubierto ahora al Bonifaz Nuño poeta."

- Se instituyó el Premio Rubén Bonifaz Nuño gracias al apoyo de la Rectoría de nuestra Universidad, de la Coordinación de Humanidades y de nuestro Instituto. Para dejar constancia. Este reconocimiento tiene como finalidad reconocer a distinguidos escritores, académicos, traductores y difusores de la obra del laureado poeta cordobés. El 9 de noviembre de 2022, en este mismo recinto, la Dra. Guadalupe Valencia, a nombre del Dr. Enrique Graue Wiechers, rector de la UNAM, y del poeta

Marco Antonio Campos, promotor de este premio y gran conocedor de la poesía de nuestro fundador, recibió el galardón en el área de creación poética el escritor Francisco Hernández. De acuerdo con los trabajos de la catedra, se espera que este año que corre el premio sea en el área de traducción y en 2024 en el campo de estudios prehispánicos.

-El Ciclo de Conferencias "Traducción en el ámbito de las lenguas clásicas", iniciado en 2021, concluyó en marzo de 2022 con las tres últimas intervenciones: "¿Traducir lo que se adivina o adivina lo que se traduce? El problema del contexto en las *Suertes Virgilianas*", dictada por el Dr. Francisco García Jurado; "La novela erótica griega: los retos de su traducción", trabajo presentado por las Doctoras Lourdes Rojas Álvarez y Claudia Palma Cano; y "Notas sobre la traducción de la *Ilíada*: Lugones, Reyes y Bonifaz Nuño", dictada por el Dr. David García Pérez. El volumen correspondiente está en preparación editorial y se espera su publicación en este mismo año.

Agradecemos puntual y atentamente la colaboración y apoyo de la Rectoría de la UNAM, de la Coordinación de Humanidades, del Instituto Cervantes y a todas aquellas personas que hicieron posible que la Catedra Rubén Bonifaz Nuño cumpliera cabalmente con sus objetivos.

La producción reflejada en artículos, notas de investigación y reseñas creció durante este periodo al pasar de 273 productos del año pasado a 284 publicaciones en este rubro: 256 artículos de investigación y 28 de divulgación. Las revistas que publica el Instituto son la primera ventana por la cual se proyectan estos trabajos y, en segundo término, no menos importante, a través de la publicación en revistas de altísimo prestigio internacional. A modo de ejemplo, nuestros investigadores publican en revistas tales como *Revista de Filología Española*, *Nuevas Poligráficas: Revista de Teoría Literaria y Literatura Comparada*, *Cahiers critiques de philosophie*, *International Journal of American Linguistics*, *Euphrosyne*, *International Journal of Rare Books Titivillus*, *Mnemosyne*, *Signos literarios*, *Textos híbridos*, *Claves. Revista de Historia*, *Critical Reviews on Latin American Research*, *Anales de literatura hispanoamericana* y *Letral*, entre otras revistas de amplio reconocimiento.

En cuanto a la publicación de libros bajo diferentes formas de presentación, de colaboración y de soporte, editados en el Instituto y fuera de él, se reportan 671 productos en total, divididos de la siguiente manera: 11 antologías, 350 capítulos de libro, 23 de edición crítica, 16 estudios preliminares, 13 introducciones, 126 libros de autor único, 9 compilaciones, 56 coordinaciones, 25 ponencias publicadas en memorias, 28 prólogos, 2 capítulos traducidos y 12 libros traducidos. Esta producción editorial por sí sola da cuenta de que Filológicas trabaja, produce y da resultados que contribuyen a la sociedad. A manera de ejemplo, aludimos a algunos títulos representativos: *Cuarta oración filípica de Marco Tulio Cicerón: oraciones subordinadas* del Dr. Bulmaro Reyes; *Lecturas áticas. introducción a la filología griega. Tercera parte* del Dr. Pedro Tapia; *Las culturas de la prensa en México (1880-1940)* bajo la coordinación de la Dra. Yanna Hadatty Mora; *Lecturas transversales de la novela corta en Latinoamérica. Una selva tan infinita, VI*, coordinado por los doctores Gustavo Jiménez y Gabriel Enríquez; *Agua, cueva, inframundo y abismo* de la Dra. Mercedes de la Garza; *El arzobispado de Guatemala. Documentos sobre su creación*, edición crítica del Dr. Mario Ruz; *Armarse de argumentos. Persuadir y algo más con la palabra* de la Dra. Luisa Puig; *Esoterósfera. Diez ensayos sobre esoterismo, política y literatura* del Dr. José Ricardo Chaves; *Rubén M. Campos, Claudio Oronoz (1906)*, Edición crítica, estudio preliminar, notas e índices de Dulce Diana Aguirre López, bajo la coordinación de Belem Clark; Luis G. Urbina. *Cuatro columnas en El Universal (1925-1929)* coordinado por la Dra. Raquel Mosqueda; *Ámbitos morfológicos: Descripciones y métodos*, bajo la coordinación del Dr. Ramón Felipe Zacarías; *Discurso colonial: géneros, configuración y escenarios*, bajo la coordinación de las Doctoras Beatriz Arias Álvarez e Idanely Mora; *Apuntes de patrología* de Mauricio Beuchot; *Aritmética de la mente. Argumentaciones en la vida cotidiana* del Dr. Alberto Vital; *Temas de historiografía lingüística* coordinado por la Dra. Ascensión Hernández Triviño; *Conquista y colonización en Oaxaca. El juicio de residencia de Juan Peláez de Berrio (1531-1534)* del Dr. Geert Bastiaan Van Doesburg. Sirvan estos títulos para tener una referencia de los resultados de las distintas investigaciones realizadas en el Instituto de Investigaciones Filológicas.

Un rasgo que distingue al Instituto de Investigaciones Filológicas es la publicación de diez revistas que dan cuenta de la proyección y de la divulgación de la investigación de sus académicos, así como provenientes de otras entidades. No sobra decir que causa cierta extrañeza el número de revistas; pero la historia y la naturaleza de la filología como eje de la comprensión profunda y analítica de la palabra, razón de ser de este Instituto, ha generado a lo largo de los años este resultado. Este año, las revistas de Filológicas cumplieron sus objetivos y sus metas, tareas relevantes en las que los cuerpos editoriales, los comités científicos y los dictaminadores juegan un papel esencial. A través de sus directores, el Instituto reconoce la labor de *Anecdótica*, dirigida por Raquel Mosqueda; *Acta Poética*, por Esther Cohen; *Anuario de Letras. Lingüística y Filología*, por María Ángeles Soler; *Estudios de Cultura Maya*, por Roberto Romero; *Interpretatio*, por Rafael Mondragón; *Literatura Mexicana*, por José Manuel Mateo; *Medievalia*, por Concepción Company; *Nova Tellus*, por Giuditta Cavaletti; *Tlalocan*, por Carolyn O'Meara; y *Senderos Filológicos*, por Alejandro Shuttera. Esta última publicación ha obtenido su registro ISSN, gracias al empeño de su director y el acompañamiento de la Mtra. Campos Guardado, y cumple la función de ser una ventana de difusión del complejo universo que es este Instituto.

Los académicos del Instituto de Investigaciones Filológicas también llevan a cabo actividades de difusión relacionada con su quehacer literario, lo que muestra la riqueza que acompaña a la investigación en sí con este ingrediente propio del arte de la escritura. Las 18 participaciones reportadas dan cuenta de ello: Omar Álvarez participo en la lectura colectiva de *Edipo rey* de Sófocles, evento organizado por la Escuela Nacional Preparatoria; María Teresa Galaz colaboro con Poetas sin fronteras; Marco Antonio Campos participo activamente en este rubro, pues tuvo cuatro intervenciones en la Ciudad de México, Chiapas, Zacatecas y San Luis Potosí, todas ellas relacionadas con que quehacer poético; Rodolfo Mata intervino en el Festival Internacional de Linguagens Eletrónicas (FILE) de Sao Paulo (Brasil); Héctor Vizcarra participo como comentarista en LibroFest Metropolitano, evento organizado por la Universidad Autónoma Metropolitana; Francisca Zalaquett contribuyo con audios para la exposición El Diario de Frida Kahlo: de la urgencia por la belleza; María del Carmen Leñero participo en el concierto "Cantando con Violeta" en la Feria del Libro

de la Universidad Veracruzana y en "Tonadas sobre papel arroz", en el Foro artístico de la Feria del Libro de Antropología e Historia; asimismo, participo como lectora en la Fonoteca Mexicana de Literatura; Fabio Morabito colaboro con las revistas *Zenda*, *Altazor*, *Buenos Aires Poetry* y *Al Araby Al Jadid*; y Verónica Volkow intervino en una charla sobre poesía en el Club Zenocrates de Literatura.

Hubo destacada intervención en los medios de comunicación, radio, televisión, prensa escrita y medios digitales con 38 participaciones en Actividades culturales del Instituto Cervantes de Nueva Delhi, Literatura Intercultural. X Aniversario, ENES-Morelia, Archivo de la Academia Mexicana de la Historia (todos los anteriores eventos se transmitieron por internet), BBC News Online, Radio Anáhuac, Acir Radio, Código Radio, Radio UNICACH, Radio Fórmula, Radio Konk Anaa, Radio Educación, La Jornada, Gaceta UNAM, El Universal, La Tercera, El Imparcial de Oaxaca, Capital 21 TV, entre otros.

La organización, desarrollo e intervención con distintos tipos de materiales en eventos académicos es una de las tareas más arduas y constantes del Instituto de Investigaciones Filológicas. Congresos, Jornadas, Ciclos de Conferencias, Coloquios, Mesas redondas, Cátedras, Conversatorios, Conmemoraciones y Seminarios, entre otros, en tanto que foros de alto nivel académico son estructuras académicas por medio de las cuales se traza el dialogo fecundo con diversas entidades académicas, nacionales y extranjeras, y es también en estas actividades donde los Centros y Seminarios de Filológicas dan a conocer los avances y resultados de sus investigaciones. Este año, las actividades de difusión académica han seguido preponderantemente el modo híbrido para su eficaz desarrollo, lo que implica un doble esfuerzo en razón de disponer adecuadamente el medio presencial y el medio virtual. Agradezco a los técnicos al mando del Ingeniero Horacio Hernández Olvera que hacen posible que Filológicas pueda contar, en la medida de sus posibilidades materiales, con los soportes para una buena transmisión de los eventos académicos. Sin perder ritmo en comparación con los pasados dos años, nuestros académicos intervinieron en la organización de 208 eventos y presentaron trabajos en 156 ocasiones, lo que arroja 364 participaciones en este rubro. A manera de ejemplo, vale la pena mencionar la organización y participación directa del XVI Congreso de la

Federation internationale des associations d'etudes classiques, Jornadas Filológicas 2022 "Por los caminos de la palabra", evento organizado la Secretaria Académica de este Instituto, bajo la batuta de la Dra. Martha Montemayor Aceves; I Congreso de la Asociación Mexicana de Cervantistas; Ciclo de Conferencias del Seminario Internivel para fortalecer el estudio etimológico de la terminología científica y humanística; V Congreso de Retórica Jurisdiccional "Teoría y practica del caso en sede jurisdiccional"; LVI Congreso Internacional de Southwest Council of Latin American Studies; las Jornadas Internacionais Afro-luso-brasileiras em Memória de Jose Saramago; III Congreso Internacional de Narrativa Latinoamericana Contemporánea; XXXV Simposio de Investigaciones Arqueológicas en Guatemala; Coloquio internacional Imitación, adopción e innovación en Mesoamérica, Red RITM02; XVI Congreso Nacional de Lingüística AMLA 2022; Seminario Interinstitucional de Prosodia; Practicas Literarias de las escritoras latinoamericanas del siglo XXI - primera serie; V Coloquio Prensa y Literatura; Memoria viva de Fernando Curiel; VII Jornadas Internacionales de Hermenéutica; Ciclo de conferencias ¿Que es la otra orilla?; Congreso internacional sobre el español del siglo XIX: la lengua española en el siglo de las independencias; Filología Mixteca. Tradiciones literarias de la Mixteca oaxaqueña; entre otros. Durante al año pasado, el Centro de Estudios Mayas ha venido trabajando en la organización del XII Congreso Internacional de Mayistas. Los pueblos mayas: fronteras e identidades; de igual manera, el Seminario de Ecdótica en colaboración con diversas entidades académicas de la UNAM y externas ha puesto empeño en organizar el II Congreso Internacional de Literatura Mexicana, siglos XVII-XXI. Rescate, edición, estudios literarios e historia, a desarrollarse del 23 al 27 de octubre.

Los académicos del Instituto de Investigaciones Filológicas son agremiados de 339 asociaciones, 117 nacionales y 222 internacionales; entre las primeras se cuentan la Asociación Mexicana de Estudios Clásicos, Asociación Filosófica de México, Red de Archivos de Lenguas Mexicanas, Asociación de Historiadores Latinoamericanos y del Caribe; Asociación Mexicana de Investigación Teatral; entre las segundas la International Association for Presocratic Studies, Modern Language Association, Sociedad Española de Literatura General y Comparada, International Society for the History of Rhetoric, Asociación Internacional de Hispanistas, Asociación de Lingüística

y Filología de América Latina, Societa Internazionale Tommaso D'Aquino, International Society for Historical Linguistics, Asociación para el Estudio de la Adquisición del Lenguaje, entre otras.

El trabajo colegiado que regula mediante su opinión seria y debidamente sustentada los concursos abiertos, las promociones, los programas de estímulos y de becas permite la ponderación para que cada una de las solicitudes recibidas siga el camino correspondiente de acuerdo con la legislación universitaria, los reglamentos y las demás disposiciones o interpretaciones de la norma que se derivan de la aplicación dispuesta en cada caso. Es por ello que el trabajo de las comisiones que coadyuvan a los órganos colegiados que sancionan en última instancia cada uno de los procesos que estas analizan es de suma importancia, trascendencia y delicadeza. Por tales razones, debe cuidarse que el trabajo de las comisiones sea respetado y considerado de manera perentoria, pues en su ponderación se encuentra el foco del análisis académico. Nuestro reconocimiento más sincero y respetuoso a los integrantes de dichas comisiones. La Comisión Dictaminadora I estuvo conformada por los doctores Carlos Serrano Sánchez, Gerardo Ramírez Vidal, Celia Zamudio Mesa, María Regina Martínez Casas. El Dr. Serrano Sánchez la Dra. Zamudio Mesa concluyeron su gestión misma que agradecemos muy cumplidamente. A esta Comisión se integraron la Dra. Frida Guadalupe Villavicencio y la Dra. Jeanett Reynoso Noverón. La Comisión Dictaminadora II la conformaron el profesor emérito de la Facultad de Filosofía y Letras, el doctor Antonio Rubial García, y los doctores Norma Susana González Aktories, Lilian Álvarez Arellano, María Alejandra Valdés García, Omar Álvarez Salas y Axayácatl Campos García Rojas.

La comisión de Programa de Primas al Desempeño del Personal Académico evalúa las solicitudes de ingreso, renovación y promoción, una labor digna de elogio por el número de solicitudes que deben atender y, sobre todo, por el buen juicio, la ponderación y acertado criterio que conducen sus evaluaciones. Esta Comisión estuvo conformada por los doctores Olivier Le Guen, Martha Iliá Nájera Coronado, María Teresa Rojas Rabiela, Omar Alejandro Higashi Díaz y la licenciada Dolores Latapi Ortega, nuestro reconocimiento a su destacada labor. Agradecemos a los

doctores Le Guen y Nájera Coronado su colaboración en esta Comisión. Se incorporaron a este órgano por acuerdo del Consejo Interno de este Instituto Dr. Juan Jesús Vázquez Álvarez y la Dra. Magda Raquel Barragán Aroche.

La Comisión del Programa para la Superación Académica está conformada por las doctoras Jeanett Reynoso Noverón, Esther Martínez Luna, Laura Elena Sotelo Santos. A esta Comisión se integraron los doctores Manuel Lavaniegos Espejo y Rodrigo Romero Méndez. El trabajo de revisión y evaluación de las solicitudes para llevar a cabo estudios de posgrado, estancias de investigación en el extranjero y en nuestro país, así como estancias sabáticas es la responsabilidad de las colegas comisionadas que han llevado estos procesos con diligencia y buen tino. Nuestro reconocimiento a su compromiso institucional.

La Comisión Interna para la Igualdad de Género del Instituto de Investigaciones Filológicas está conformada por María Teresa Galaz, Carolyn O'Meara Nadiezhda Torres, el doctor Michel Oudijk, la doctora Francisca Zalaquett, Angélica Arreola, las alumnas de posgrado Norma Cano, Dalia Cano Estévez y Alejandra Torres.

Para dar cumplimiento a lo establecido en el Código de Ética de la Universidad Nacional Autónoma de México y en el Acuerdo por el que se Establecen los Lineamientos para la Integración, Conformación y Registro de los Comités de Ética, el Consejo Interno de este Instituto, en su 8ª sesión ordinaria realizada el 30 de agosto de 2022, designó a la Dra. Ana Luisa Izquierdo y de la Cueva como presidenta, al Dr. Héctor Fernando Vizcarra Gómez como secretario, a la Mtra. Roció González Serrano como vocal I, a la Dra. Jeanett Reynoso Noverón como vocal II y al Dr. Víctor Hugo Méndez Aguirre como vocal III, quedando así constituido Comité de Ética del Instituto de Investigaciones Filológicas.

El Departamento de Publicaciones, dirigido por la maestra María del Refugio Campos Guardado, a quien agradezco su dedicación irrestricta, durante 2022 procesó y publicó 57 obras: 19 números de revista, en papel y en formato digital, a excepción de *Senderos Filológicos*, cuya presentación es sólo digital y 39 títulos de diversas obras, en las que se incluyen las coediciones con entidades de la UNAM y con instituciones externas. En el caso de los libros exclusivos del Instituto y también de los publicados a través de un PAPIIT se cuentan de manera separada los títulos que se

publicaron tanto en papel como en la versión digital. Se trata de 4 títulos más. También es importante mencionar que los cuatro títulos de la colección *XDC Na* (contemplados dentro de las publicaciones del 2022) están ahora mismo en la imprenta. También trabajamos en el departamento en la preparación y envío de archivos a la imprenta de otros 12 títulos. Este Departamento se ha distinguido por hacer esfuerzos notables, pues el personal es insuficiente, como se expuso desde el inicio de esta administración, a fin de cumplir con la publicación en tiempo y forma de los números de las revistas que exigen un puntual seguimiento técnico. Y tal como se ha venido diciendo, sobre todo en la información proporcionada a través del Consejo Interno, las solicitudes de plazas nuevas no ha prosperado. Además, como ya se ha expuesto también, es urgente una reforma que implique poner al día a este Departamento en cuanto a publicaciones digitales se refiere. El obstáculo, sin embargo, es de carácter material y de apertura de por lo menos dos nuevas plazas para estar al día es esta área sustancial del Instituto. Además, con ello se lograría crear dentro del mismo Departamento y bajo la misma responsabilidad de la jefatura correspondiente se creara una sub-jefatura que se encargara específicamente del proceso editorial de las revistas.

De manera muy cercana a las labores del Departamento de Publicaciones, el de Distribución y Fomento Editorial, a cargo del Licenciado Eduardo Málaga Benítez tiene a su cargo la colocación, distribución y venta de las publicaciones de nuestro Instituto. A través de tres tiendas en línea, Tienda Prometeo, Tienda en Línea de la UNAM y Tienda en Línea "Libros UNAM" (DGPY FE), se tienen colocados 945 títulos, y se generó una venta por \$ 150,380.00. En cuanto a la Librería "Helena Beristain", insignia de nuestro Instituto, la aportación fue de \$177213.15. Por medio de 18 distribuidores, de la UNAM y fuera de ella, entre ellos el CEPE, Benemérita Universidad Autónoma de Puebla, Porrúa, Fondo de Cultura Económica, se generaron ventas por \$887864.26. La participación en 12 Ferias de Libros, entre las cuales destacan la Feria del Libro y la Rosa, la IV Feria del Libro Humanístico, las Jornadas Filológicas, obtuvo ventas por \$231926.50. Los tres coloquios desarrollados en el Instituto generaron \$12950.00. Y el FILOMOVIL generó \$55693. En total, las ventas reportadas por este Departamento fueron de \$ \$ 1,388,996.91, casi 60% más en relación con el año anterior. A Manuel

Naranjo, Conny Villarreal, Lucina Téllez Gabriela Espinoza, Oscar Valencia y José Armando Mendoza, muchas gracias.

La Biblioteca Rubén Bonifaz Nuño, al mando de José Luis Martínez, continuó con la organización del acervo, se procesaron 3 654 unidades documentales, se ofrecieron 12 106 servicios en línea y de forma presencial y se concluyó con el desembalaje y acomodo de la Biblioteca de Dr. Federico Álvarez Arregui (172 cajas, aproximadamente 4 500 unidades documentales), así como de la Biblioteca Félix de Jesús Rougier (600 cajas, aproximadamente 15 600 volúmenes). Fueron solicitadas a las instancias correspondientes del Instituto las pertinentes adiciones y modificaciones tanto de la estructura interna del edificio como del mobiliario y equipo de la Biblioteca para atender 28 recomendaciones hechas por la Comisión Central de Seguridad y Salud en el Trabajo de la UNAM para contar con las condiciones de seguridad e higiene que permitan la operatividad del inmueble, actualmente solo faltan cinco recomendaciones por concluir. Conjuntamente con el Grupo de Bibliotecas de Humanidades del cual la Biblioteca Rubén Bonifaz Nuño forma parte, se solicitó a la DGBSDI apoyarnos con la compra de 451 libros electrónicos, adquiridos con la partida presupuestal de esta dependencia. En colaboración con el personal de la Secretaría Técnica, se continuará trabajando en el Catalogo histórico de publicaciones del IIFL y en el Repositorio institucional. Se iniciaron los trabajos de desembalaje y acomodo de la colección de ciencias religiosas de la Biblioteca Félix de Jesús Rougier (519 cajas, 20 760 unidades documentales y el envío de 2 270 cajas más de esta misma colección a diferentes bibliotecas de las Escuelas Nacionales de Estudios Superiores de la UNAM, así como las donaciones de libros pertenecientes a los finados investigadores de nuestro instituto la Dra. María del Carmen Valverde Valdés y el Dr. Guillermo Bernal Romero para integrar dos fondos especiales con sus respectivos nombres. A todo el personal de la Biblioteca "Rubén Bonifaz Nuño", muchas gracias por todo su noble trabajo.

El Departamento de Difusión y Diseño realiza diversas actividades vinculadas con los eventos académicos y productos del Instituto: desde constancias para los participantes de todos los eventos hasta el apoyo a la transmisión, difusión y proyección de los mismos, que este año alcanzó la cifra de 128, entre congresos,

coloquios, seminarios, entre otros, 53 programas más que el año pasado, lo que habla de la capacidad diseño y comunicación de este departamento. Bajo la dirección de la maestra Mercedes Flores Reyna, este Departamento presenta , la página web de Filológicas tuvo la visita de 117 687 usuarios únicos y 195460 sesiones de 3:11. Facebook cuenta con 174 837 seguidores. Twitter Tiene 57100 seguidores. El canal YouTube IIFL bajo demanda, donde se pueden ver todos los videos del Instituto, tiene

5126 suscriptores. En todas y cada una de las redes sociales, hubo un aumento significativo, lo que contrasta con el periodo en el que la pandemia fue más acusada. De esta simple observación se infiere que las actividades presenciales tiene un peso significativo que se percibe, paradójicamente, en la difusión virtual. Además, este Departamento da seguimiento a las actividades de radio, televisión y medios impresos en los que Filológicas cuenta con amplia presencia. Por su parte, el área de diseño desarrolla una búsqueda constante para crear productos eficientes, atractivos al público, de alto impacto y que mantengan una calidad constante para poder transmitir a los usuarios, el contenido de las publicaciones, los productos académicos y actividades organizadas por el Instituto. Su trabajo es muy arduo: 169 carteles, 147 intervenciones para redes sociales, 293 recuadros para la página web, 21 forros de libros y revistas, 6 micro sitios, 94 diseños de constancias, entre otros tantos trabajos de muy alta calidad. A Mercedes Flores, Itzel Nájera, Vasty Meléndez, muchas gracias por todo su trabajo e, incluso, por su humano acompañamiento en todos los eventos de nuestro Instituto.

El Departamento de Cómputo, a cuyo frente estuvo el Ing. Horacio Hernández, atendió 90 solicitudes de apoyo para actividades académicas, de las cuales 85 se llevaron a cabo en el periodo comprendido de marzo a diciembre del 2022 en las modalidades presencial, por videoconferencia o mixtas. Además, se elaboró la propuesta de proyecto "Modernización de los espacios destinados a las actividades académicas del Instituto de Investigaciones Filológicas" y como resultado, el CATIC determinó asignar 13 equipos de los 15 solicitados por el Instituto. Fueron resueltos los problemas de seguridad que podía generar conflictos con el personal administrativo de base de vigilancia y se homologaron los 2 sistemas instalados, lo que permitirá integrar a un solo control todas las cámaras. Se actualizaron las antenas

wifi de la red RIU, derivado de la solicitud a DGTIC para reubicar las 4 antenas de la red universitaria RIU. Se gestionó el cambio de las antenas. Se actualizaron 4 antenas RIU que tenían más de 15 años de antigüedad. Se atendió y dio respuesta al cuestionario sobre medidas de seguridad técnicas, administrativas y físicas de los sistemas de información y datos personales de las áreas universitarias, cumpliendo con obligaciones en materia de transparencia y rendición de cuentas a nivel federal.

Por su parte, el área de Desarrollo de Sistemas Informáticos proyecto e implemento del diseño gráfico y la configuración de diversos gestores de contenidos, se diseñó la arquitectura de la información, las bases de datos, el etiquetado con lenguajes de marcación como el HTML con tecnología responsiva o adaptativa y la correspondiente funcionalidad con lenguajes de programación, los cuales permiten organizar y administrar la información de los sitios públicos y sitios de administración o captura de información. En total se desarrollaron 71 módulos distribuidos en los 12 sitios Web: XVI Congreso Internacional de Estudios Clásicos de la Federation Internationale des associations d'etudes classiques, Ciudad de México 2022, XII congreso Internacional de Mayistas, II Congreso Internacional de Literatura Mexicana, Unidad Académica de Oaxaca, entre otros. Por otra parte, se renovó y adapto el nuevo diseño gráfico del Diccionario de abreviaturas novohispanas. Otras tareas relevantes: inicio sitio Web para la revista *Nuestra Ciudad*, enlaces a las tiendas electrónicas de Fomento Editorial y Tienda-UNAM correspondientes a la venta de libros, cursos y diplomados, nuevo módulo de registro y control de ingresos y venta de publicaciones para mejorar la administración de la librería Helena Beristain, la migración de las revistas académicas a la más reciente versión de OIS, entre otras actividades. A Iván Miceli, Julio Pérez López y Sergio Reyes, gracias por sus ideas, apoyo y solución de problemas.

Los Departamentos de Publicaciones, Distribución y Fomento Editorial, la Biblioteca "Rubén Bonifaz Nuño, Difusión y Diseño, Computo y Desarrollo informático llevan a cabos sus tareas bajo la batuta de la Mtra. Virginia Muñoz Miranda. A ella y a todo su equipo se debe que las áreas neurálgicas de este Instituto funcionen de la manera más adecuada. Estimada Vicky, muchas gracias por todo tu apoyo.

El funcionamiento de las instalaciones del Instituto son cuidadas, preservadas y

restauradas en sus diferentes áreas por los 77 trabajadores de base. Las delegaciones del STUNAM y de las AAPAUNAM han sido siempre abiertas por parte de esta Dirección para tratar de resolver las dinámicas que se presentan a los Delegados Francisco Martínez y Andrea Pérez, actuales delegados del STUNAM agradezco su disposición al dialogo constante y constructivo. Al señor Noé Ramírez, exdelegado, también mi agradecimiento, lo mismo que a la Lic. Magdalena Miranda de las AAPAUNAM.

Agradezco encarecidamente a la doctora Martha Elena Montemayor Aceves por todo su apoyo, acompañamiento y trabajo cotidiano en la Secretaria Académica, pues el funcionamiento académico-administrativo de este Instituto descansa en su oficina, con el puntual y eficaz trabajo de la Lic. Margarita Gámez y de señora Patricia García Cortes. También es de reconocer la labor de Pilar Hernández en esta secretaria. Al licenciado Fernando Rojas al frente de la Secretaria Administrativa y a todo su equipo; a la contadora Mónica Martínez Marín y al Licenciado Genaro Gómez, muchas gracias por su gentil apoyo. Lizbeth López Mazariegos, gracias por su paciencia en asuntos administrativos; al personal que apoya directamente en la Dirección, encarecidas gracias, en particular a Araceli Nava Guzmán, por siempre gratitud por su trabajo profesional, por su institucionalidad y por su diligente disposición cotidiana.

Muy estimados asistentes a este informe, lo expuesto es una síntesis del estado que guarda el Instituto de Investigaciones Filológicas, a las puertas de su L aniversario, entidad por excelencia de las Humanidades, que se arraiga en lo más profundo del ser humano, la palabra, constructora de universos, y que es su razón de ser, expuesta en el corazón de su objetivo:

Mantener, revalorar y acrecentar el cultivo de las humanidades en la

Universidad Nacional Autónoma de México, desde la perspectiva filológica de las lenguas, las literaturas y las culturas grecolatinas, hispánicas y amerindias, estudiadas y comprendidas con el rigor y la metodología de las ciencias humanas. Asimismo, es su misión contribuir a la solución de los problemas nacionales en el campo de la cultura.

Ciudad Universitaria, 17 de abril de 2023